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以专业高度 解读美育焦点以专业高度 解读美育焦点

记者记者：：何老师，您一直从事高校美术教育和个人艺术创作，后又投身

儿童艺术教育事业，您如何看待当时与当下的艺术教育？

全民美育任重道远全民美育任重道远

何韵兰何韵兰（（以下简称以下简称““何何”）”）：：我的专业学习是接受中国最正规的学院教

育，学制相当于现在的研究生毕业。那时专注用心于基本功，到改革开放

后，想走自己的创作道路很困难，一直在探索尝试。21世纪初，兼任中国

美协少儿艺委会和教育部相关职务后，我才进入艺术教育这一领域，而艺

委会的专家同事，已先我开始了尊重儿童天性、以人为本的理念推广。我

们可谓一拍即合，共同坚持正确方向，认真服务于艺术教育的理想目标。

总体来说，早期艺术教育重美术职业培训，真有兴趣才进专业或少

年宫学习，虽思维单一，也相对单纯。而当下艺术教育的形势就比较复

杂，一方面因时代发展要求艺术教育负有提高整体素养的美育使命，另

一方面功利的渗入和认知误区又成为干扰，在表面繁华下，实际障碍很

多，全民美育任重道远。

“自然美育”+“野蛮生长”
让我保持直觉和兴趣

■本报记者 黄俊娴

““自然美育自然美育””++““野蛮生长野蛮生长””
让我保持直觉和兴趣让我保持直觉和兴趣

■■本报记者本报记者 黄俊娴黄俊娴

教育部艺术教育委员会前专家委员、中国美术家协会少儿艺委会原主任 何韵兰

何何：：我童年没有任何学美术的条件，但在农村能直接感受生命的自

然美，最早是流浪艺术团的演出让我好奇，看完回来就把剧目故事画在

捡来的纸烟包装盒的背面（农村最好的纸），记忆加想象，感到很有趣。

之后也是乱画，上了初中，我这种自由涂鸦还继续到各类教科书的空白

处，有时老师发现了，正想责备，一看画得有意思，反而乐了。因为这种

宽容，我也努力学好其他文化课。有意思的是美术老师平时上课，就布

置苹果花瓶之类的作业，而让我随便画什么都行，反正期末都给5分。没

作任何素描色彩的辅导，也不记得有比赛获奖的鼓励，但那时我已给杭

州少年报画插图挣小稿费了。就是这位美术老师，得到中央美院首届附

中招生的消息后，立即鼓励我到北京报考，我犹豫北京厉害的人多，他坚

持认为我行⋯⋯

之后，我就开始了人生的另一阶段：爱好兴趣，职业专业到生命价值

都和艺术结了缘。

我的成长虽是个案，仍能发现“自然美育”，和一定阶段的“野蛮生

长”对保持直觉和兴趣的作用。

现在情况不同了，举一个有代表性的例子，父母优秀，不惜投资，培

养了学霸型小公主，中小学时获奖无数，绘画、书法、舞蹈、音乐伸手就

来，是全校全家的骄傲，高一就出国了，但出国多年没有声响，孩子整个

陷在心态失衡中调整不过来。

尽管时代不同，对艺术这样需要敏感、情感观察力、想象力，因兴

趣才能坚持的学科，急功近利的重投资和拔苗助长的加压肯定有害

无益。

当然，所谓成功也很少是直线的，一生的路只能自已去体验，父母设

计越周全，反而可能是爱的栅栏，孩子得自己冲出来。
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记者：您小时候接受的美育是怎样的？记者记者：：您小时候接受的美育是怎样的？


